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Позиция ФНПР

Исполком ФНПР

Генеральный Совет фНПр со-
зывается в москве 18 апре-

ля. такое решение принято на за-
седании исполкома федерации 
Независимых Профсоюзов рос-
сии. Оно состоялось 21 февра-
ля во Дворце труда профсоюзов 
под председательством Миха-
ила ШМАКОВА. в числе вопро-
сов повестки дня предстоящего 
заседания Генсовета фНПр при-
знано целесообразным обсудить: 
задачи профсоюзов в современ-
ных социально-экономических 
условиях; ход выполнения Плана 
практических действий по реали-
зации решений IX съезда фНПр в 
2017 году.

На заседании исполкома фНПр 
были также обсуждены вопросы о 
первомайской акции профсоюзов 
в 2018 году; о Плане меропри-
ятий фНПр по реализации Гене-
рального соглашения между об-
щероссийскими объединениями 
профсоюзов, общероссийскими 
объединениями работодателей 

и Правительством рф на 2018-
2020 годы; о реализации по-
становления Конституционного 
Суда рф от 7 декабря 2017 года о 
том, что «северные» надбавки не 
должны включаться в состав ми-
нимального размера оплаты тру-
да;  о всероссийском молодёж-
ном профсоюзном форуме фНПр 
«Стратегический резерв-2018» и 
ряд других.

Члены исполкома отметили, 
что, несмотря на некоторую ста-
билизацию в отдельных видах 
экономической деятельности, за-
медление инфляции, повышение 
мрОт, остаются низкими качество 
жизни, уровень  покупательной 
способности большинства граж-
дан страны и размер индексации 
заработной платы работников 
бюджетной сферы. Не повышают-
ся размеры пособия по безрабо-
тице, возникают проблемы по на-
числению и расчётам пенсий и их 
индексации.

в этих условиях решено прове-

сти 1 мая всероссийскую перво-
майскую акцию профсоюзов в фор-
ме шествий и митингов в защиту 
законных прав и интересов трудя-
щихся.

Утверждён План мероприятий 
фНПр по реализации Генераль-
ного соглашения между обще-
российскими объединениями 
профсоюзов, общероссийскими 
объединениями работодателей и 
Правительством рф на 2018-2020 
годы, разработанный на основе 
предложений членских органи-
заций фНПр и ориентированный 
на поэтапное выполнение обяза-
тельств, принятых на себя обще-
российскими объединениями про-
фсоюзов.

Принято постановление ис-
полкома фНПр «О реализации 
Постановления Конституционно-
го Суда российской федерации 
от 07.12.2017 г. № 38-П по делу о 
проверке конституционности от-
дельных положений статьи 129, 
частей первой и третьей статьи 
133, частей первой, второй, тре-
тьей, четвертой и одиннадцатой 
статьи 133 трудового кодекса 
российской федерации в связи с 
жалобами граждан в. ГрИГОрЬе-
вОЙ, О. ДеЙДеЙ, Н. КаПУрИНОЙ и  
И. КУраШ». Предусмотрен ком-
плекс мер по соблюдению тру-
дового законодательства в части 
выполнения действующих гаран-
тий и компенсаций работающим и 

проживающим в районах Крайне-
го Севера и приравненных к ним 
местностях.

На заседании было решено в 
феврале – сентябре провести все-
российский молодёжный профсо-
юзный форум фНПр «Стратегиче-
ский резерв-2018» в три этапа: на 
региональном, окружном и феде-
ральном уровнях. Члены исполко-
ма одобрили в основном практику 
ежегодного проведения таких фо-
румов, направленных на подготов-
ку молодых профсоюзных лидеров 
нового поколения. При этом было 
обращено внимание на недостатки 
в этой работе.

Департамент общественных 
связей аппарата ФНПР

На «Неделе российского 
бизнеса» вновь прозвуча
ла идея ФНПР о необходи
мости введения страхова
ния от безработицы и за 
счёт этого – повышении 
пособий по безработице.

Комментирует руководитель 
департамента социального раз-
вития аппарата ФНПР Констан-
тин ДОБРОМЫСЛОВ:

- Страхование от поте-
ри работы является одним из 
старейших видов социального 
страхования, которое было ини-
циировано профсоюзами в начале 
этапа индустриализации эконо-
мики. Но в СССР такой вид стра-
хования отсутствовал, так как 
безработных не было по опреде-
лению. Каждый человек был обязан 
трудиться.

С развалом Советского Со-
юза в 1991 году и переходом к 
рыночным отношениям в Рос-
сии возникло такое явление как 
безработица. Постановлением 
Верховного Совета РСФСР от 
19.04.1991 № 1033-1 был введён в 
действие Закон РСФСР «О занято-
сти населения в РСФСР» №1032-1. 
В 1993 году, в соответствии со 

ст.22 Закона, был образован Го-
сударственный фонд занятости 
населения РСФСР на основании  
постановления Верховного Сове-
та РФ от 8 июня 1993 г. N 5132-1 
«Об утверждении Положения «О 
Государственном фонде занято-
сти населения Российской Феде-
рации». Государственный Фонд 
занятости населения (далее – 
ГФЗ) был единственным из всех 
государственных внебюджетных 
фондов, не являющимся юридиче-
ским лицом.

Фонд занятости представлял 
собой совокупность федеральной 
части Фонда занятости, регио-
нальных и местных фондов заня-
тости.

Доходы каждого из указанных 
уровней ГФЗ формировались за 
счёт следующих основных источ-
ников:

- обязательных страховых взно-
сов работодателей;

- ассигнований из бюджетов со-
ответствующего уровня, размер 
которых определялся при их ут-
верждении.

Страховые взносы работода-
телей в 1993 году составля ли 
2 процента от фонда оп латы 
труда, с 1995 по 2000 годы –  
1,5 процента.

В конце 1999 года сохранение 
Фонда занятости как обосо-
бленного от бюджета финансо-
вого института было признано 
Правительством РФ нецелесоо-
бразным по ряду причин, и в 2001 
году Государственный фонд 
занятости населения РФ был 
упразднён. Немалую роль в этом 
вопросе сыграли работодате-
ли, которые хотели снизить из-
держки на рабочую силу путём 
сокращения страховых взносов 
за работников.

Вместо Фонда занятости была 
создана Служба занятости, дея-
тельность которой полностью 
стала финансироваться из фе-
дерального бюджета. Страховые 
взносы работодателей на стра-
хование от безработицы были 
отменены. Размеры пособия по 
безработице стали устанавли-
ваться постановлением Прави-
тельства РФ.

Профсоюзы выступали против 
такой организации социальной 
защиты от потери работы, так 
как размеры пособий были уста-
новлены крайне низкими, а их ин-
дексация практически не произ-
водится. С 2009 года пособия по 
безработице не индексировались 
по настоящее время.

Минимальная величина пособия 
по безработице с 2009 года уста-
новлена в размере 850 рублей, а 
максимальная – в размере 4900 
рублей.

В первые 12 месяцев призна-
ния человека безработным его 
размер составляет:

- 75 процентов среднемесячно-
го заработка (денежного доволь-
ствия) – в первые три месяца;

- 60 процентов – в следующие 
четыре месяца;

- 45 процентов – в дальнейшем,
но во всех случаях не выше и не 

ниже установленной законом мак-
симальной и минимальной суммы.

На протяжении многих лет про-
фсоюзы ежегодно ставят вопрос о 
возврате страхования от потери 
работы на рассмотрение Россий-
ской трёхсторонней комиссии по 
регулированию социально-трудо-
вых отношений (РТК). Тем не менее, 
правительство и работодатели 
не идут на уступки в вопросе воз-
рождения это типа социального 
страхования и увеличения страхо-
вых выплат (пособий).

Переговоры продолжаются. Ос-
новной «камень преткновения»: 
кто будет платить страховые 
взносы? Правительство и рабо-
тодатели отказываются возвра-

щаться к старой схеме и предла-
гают работникам самим за себя 
уплачивать страховые взносы.

В связи с тем, что заработ-
ные платы работников в боль-
шинстве случаев находятся на 
крайне низком уровне и не дости-
гают внутрисемейного потре-
бительского бюджета, профсо-
юзы отказываются принимать 
предложение правительства 
и работодателей уплачивать 
страховые взносы из заработной 
платы работников.

Увеличение МРОТ с 1 мая 2018 
года до прожиточного миниму-
ма в 11 163 рубля не решает ука-
занной проблемы и требуется 
пересмотр методики расчёта 
прожиточного минимума для вну-
трисемейного потребления.

Страхование от потери работы

Генеральный Совет 
ФНПР созывается 

18 апреля
21 февраля состоялось заседание Исполкома ФНПР, 

определившего дату очередного заседания Генсовета.
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Дискуссионная площадка

Заседание стало одним из пер-
вых в этом году мероприятий, 

прошедших в рамках празднова-
ния векового юбилея. в дискуссии 
приняли участие секретарь ФНПР, 
представитель ФНПР в ЦФО Ана-
толий СЫРОКВАША, вице-прези-
дент – исполнительный директор 
Академии труда и социальных от-
ношений Светлана ДЕМИДОВА, 
представители органов исполнитель-
ной власти региона, председатели 
областных организаций отраслевых 
профсоюзов, профсоюзный актив 
и члены молодёжного совета ИОО-
ОП, а также представители иванов-
ского научного сообщества. Кроме 
этого, в обсуждении приняли уча-
стие профсоюзные коллеги из ряда 
соседних регионов – председатель 
Владимирского профобъедине-
ния Надежда СУХАРНИКОВА, пред-
седатель Костромского профобъ-
единения Алексей ШАДРИЧЕВ, 
председатель Ярославского проф-
объединения Сергей СОЛОВЬЁВ, 
а также представитель профобъ-
единения Орловской области, 
председатель Молодёжного сове-
та Ассоциации ТООП ЦФО Максим 
ВЕТЧИННИКОВ.

в рамках обсуждения темы «роль и 
значение профсоюзов в образовании 
и развитии Иваново-вознесенской гу-
бернии (Ивановской области)» перед 
собравшимися выступили доцент 
Ивановского филиала Российской 
академии народного хозяйства и 
государственной службы при Пре-

зиденте РФ, доктор исторических 
наук Владимир ОКОЛОТИН («вклад 
профсоюзов в развитие Ивановской 
области»); заведующий кафедрой 
истории России ИвГУ, доктор исто-
рических наук, профессор Кирилл 
БАЛДИН («Начало профсоюзного 
движения в Иваново-вознесенском 
регионе»), управляющий делами 
председателя городской Думы, 
кандидат исторических наук Алек-
сандр СЕМЕНЕНКО («видные деяте-
ли профсоюзного движения в ива-
новской топонимике») и ряд других 
учёных-историков.

в своих докладах учёные подробно 
осветили историю становления про-
фсоюзного движения региона, его 
широкую деятельность в революци-
онные и последующие годы. в част-
ности речь шла о том, как сначала 
фабрично-заводские комитеты (фаб-
завкомы), а потом и непосредственно 
уже профсоюзные структуры, объ-
единяли рабочих для защиты их ин-
тересов перед фабрикантами (одним 
из исследователей коллективный 
договор был назван «самым ценным 
из завоеваний профсоюзов при суще-
ствовании капитализма»), как соз-
давали самые основы гражданского 
общества, объединяя людей не толь-
ко для отстаивания их прав, но и для 
личностного развития, продвижения 
культуры и ощущения сопричастно-
сти к судьбе страны.

Как отметил на заседании дирек-
тор областной Центральной уни-
версальной научной библиотеки 

Владимир КАШАЕВ, именно про-
фсоюзы в те ранние годы были ката-
лизатором развития в регионе куль-
туры и самодеятельного творчества, 
возникновения библиотек и клубов. 
Сегодня в данной библиотеке, к сло-
ву говоря, хранится много научных 
исследований по богатой истории 
ивановских профсоюзов, и, как было 
замечено, фонд по этой тематике с 
каждым годом только ширится.

Кроме этого, а. СемеНеНКО вы-
сказался о том, что сегодня было бы 
вполне уместно, если бы на карте 
Иванова появились новые названия 
улиц и мемориальные доски, свя-
занные с профсоюзами.

в свою очередь, гости из профобъ-
единений соседних областей напом-
нили о некоторых вехах общей их 
и ивановских профсоюзов истории 
времён становления профсоюзов и 
промышленности. Позже выступле-
ния плавно перетекли в плоскость 
обмена опытом по налаживанию со-
циального партнёрства и привлече-
нию в профсоюзные ряды активной 
и целеустремлённой молодёжи. все 
участники «круглого стола» были со-
лидарны в том, что профсоюзы силь-
ны тогда, когда у них есть перспекти-
вы развития в будущем; будущее же 
– это, прежде всего, молодёжь.

также участники «круглого стола» 
приняли текст обращения к времен-
но исполняющему обязанности 
губернатора Ивановской области 
Станиславу ВОСКРЕСЕНСКОМУ.

Михаил Леонов

Первый блок касался органи-
зационных вопросов, свя-

занных с объединением всерос-
сийских профсоюзов (оборонной 
и текстильной промышленностей 
и машиностроительной отрасли) в 
российский профсоюз работников 
промышленности. так как на реги-
ональном уровне структуры этих 
профсоюзов так же прошли реор-
ганизацию, члены Совета приняли 
пакет соответствующих постанов-
лений. также принято постанов-
ление о принятии новой членской 

организации – тейковской рай-
онной организации российского 
профсоюза гражданского персо-
нала рвСН и Космических войск 
(войсковая часть а-1519).

в рамках второго тематического 
блока перед членами Совета вы-
ступил председатель региональ-
ного отделения партии «Союз 
Труда» Евгений ПОЛИКАРПОВ. 
Он сообщил, что региональным 
отделением партии уже получе-
но соответствующее регистраци-
онное свидетельство от органов 

юстиции. в соответствии с этим 
обстоятельством Совет ИОООП 
принял постановление, в котором 
он предлагает данной партии кан-
дидатуры членов профсоюзов на 
выборы в депутаты Совета Наво-
локского городского поселения.

в рамках заседания также при-
нят текст обращения Совета ИОО-
ОП непосредственно к временно 
исполняющему обязанности гу-
бернатора Ивановской области 
Станиславу ВОСКРЕСЕНСКОМУ 
о рассмотрении возможности уч-

реждения 17 сентября в регио-
не Дня профсоюзного работника 
(предыдущие данные инициативы 
были отклонены). Как говорится в 
послании, ивановские профсоюзы, 
являясь организацией, бывшей в 
своё время одним из инициаторов 
основания Иваново-вознесенской 
губернии, продолжающей достой-
но защищать права и интересы 
человека труда, имеет право на 
свой профессиональный праздник 
– особенно в Ивановской области. 
также в тексте выражается нега-

тивное отношение профсоюзного 
сообщества к упомянутым отказам, 
что «показывает истинное отно-
шение комплекса социальной сфе-
ры области к профсоюзному дви-
жению».

Остаётся заметить, что присут-
ствовавшие на Совете коллеги из 
профобъединений соседних об-
ластей поддержали ивановские 
профсоюзы в этом решении, а так-
же рассказали о своём непростом 
опыте в этом вопросе.

Михаил Леонов

Новая членская организация  
и обращение к главе региона

заседание Совета Регионального союза «Ивановское областное объединение организа
ций профсоюзов», посвящённое нескольким блокам вопросов, прошло 1 марта. В меропри
ятии приняли участие секретарь ФНПР, представитель ФНПР в ЦФо анатолий СЫРоКВаШа, 
руководители областных организаций отраслевых профсоюзов, представители ряда проф
объединений Центрального федерального округа.

обРащеНИе 
участников «круглого стола», посвящённого 100летию  

образования ИвановоВознесенской губернии  
и ИвановоВознесенского губернского Совета профсоюзов  

к временно исполняющему обязанности губернатора  
Ивановской области С. С. ВоСКРеСеНСКоМУ

Уважаемый Станислав Сергеевич!
региональный союз «Ивановское областное объединение органи-

заций профсоюзов» в январе 2018 года обратился в Правительство 
Ивановской области с предложением в связи со 100-летием Иванов-
ской области и Ивановского областного объединения профсоюзов 
внести изменение в постановление Правительства Ивановской об-
ласти от 5 июня 2009 года № 155-п «О проведении мероприятий, свя-
занных с государственными праздниками, юбилейными и памятными 
датами», дополнив его Днём профсоюзного работника Ивановской 
области – 17 сентября.

Заместитель Председателя Правительства Ивановской области 
И. Г. ЭРМИШ в письме (от 12.02.2018 № Св-334-1-138) отказала в удов-
летворении обращения с мотивировкой, что установление памятной 
даты в связи с созданием одной структуры повлечёт обращения об 
установлении подобных дат в отношении других организаций.

Считаем отказ нарушающим основной принцип социального пар-
тнёрства – уважение и учёт интересов сторон.

Идея создания Иваново-вознесенской губернии возникла в дека-
бре 1917 года на I районном съезде Советов, фабзавкомов, профсо-
юзов и других демократических организаций Иваново-Кинешемско-
го промышленного района. Уже в июне 1918 года была учреждена 
Иваново-вознесенская губерния, а в сентябре на I губернском съез-
де профсоюзов образован Иваново–вознесенский губернский Совет 
профсоюзов (Губпрофсовет).

На протяжении всей истории региона профсоюзы были и остаются са-
мой многочисленной общественной организацией, достойно осущест-
вляющей особые полномочия по защите законных прав и интересов че-
ловека труда. Благодаря умению наладить конструктивный социальный 
диалог с властью и работодателями, область обошли острые социально-
экономические потрясения. Профсоюзы продолжают работать над под-
держанием общественного согласия, развитием трудовых отношений и 
сохранением сбалансированной социальной атмосферы.

высокое значение взаимодействию государства, профсоюзов и биз-
неса придает Президент Российской Федерации В. В. ПУТИН; об этом 
он говорил, например, 29 января, на церемонии подписания Генераль-
ного соглашения.

Просим вашего участия в повышении качественного уровня соци-
ального партнёрства в Ивановской области.

К сожалению, Правительство области принимает нормативные 
правовые акты в сфере труда без участия профсоюзов, продолжает-
ся многолетняя волокита с заключением регионального соглашения 
о минимальной заработной плате, проигнорированы предложения 
профсоюзов о проведении мероприятий в честь 25-летия областной 
трёхсторонней комиссии и др.

День профсоюзного работника Ивановской области (17 сентября) 
был учреждён постановлением Совета Ивановского областного объ-
единения организаций профсоюзов от 9 декабря 2009 года № 14-3.

активная роль профсоюзов в обществе заслуживает принятия до-
полнительных мер со стороны государства для развития социального 
партнёрства и формирования уважительного отношения к трудовым 
достижениям на территории Ивановской области. Поэтому принятие 
нормативного правового акта о памятной дате в честь профсоюзных 
работников Ивановской области было бы свидетельством уважения к 
истории региона и людей, которые стояли у истоков его создания.

Уважаемый Станислав Сергеевич! Участники «круглого стола» обра-
щаются к вам с просьбой высказать ваше личное мнение по данному 
вопросу, а также провести встречу с  представителями профсоюзного 
актива.

По поручению участников «круглого стола»
Председатель ИОООП А.Н. МИРСКОЙ

1 марта 2018 года

заседание Совета ИоооП

100 лет в гражданском 
авангарде

Нынешний год является знаковым для ивановского профсоюзного движения – в сентя
бре областное профобъединение будет отмечать ровно 100 лет с того дня, как 17 сентября  
1918 года на I губернском съезде профсоюзов  был образован ИвановоВознесенский гу
бернский Совет профсоюзов (Губпрофсовет). о роли и значении профсоюзов в образовании 
и развитии ИвановоВознесенской губернии и о перспективах ивановского профсоюзного 
движения шла речь на «круглом столе», прошедшем 1 марта в Доме профсоюзов.
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20 июня 1918 года наша 
область будет отмечать  

100 лет с момента своего образо-
вания... Это – ключевой истори-
ческий момент, который подвёл 
черту под процессами, происхо-
дившими на территории Иванов-
ского промышленного района, не 
имевшего до революции админи-
стративных границ. Прежде все-
го, это экономические процессы, 
то есть процессы тяготения менее 
промышленно развитых террито-
рий к динамично развивающему-
ся промышленному центру, кото-
рые, по сути, создали основу для 
формирования умозаключений у 
различных слоёв общества о необ-
ходимости пересмотра существую-
щих губернских границ и создания 
нового административно-террито-
риального образования. И профсо-
юзы, возникшие повсеместно на 
фабриках и заводах района, внесли 
заметный вклад в формирование и 
укрепление таких взглядов.

Это позволяет выстроить опре-
делённую периодизацию в раз-
витии профсоюзного движения 
сначала на территории будущей гу-
бернии, а в дальнейшем и Иванов-
ской области. Несомненно, каждый 
из этих качественно новых этапов 
соответствовал логике развития 
государства, отражал появление 
и утверждение новых концепций 
или углубление и совершенствова-
ние прежних. Часть из них встрое-
на в историю советского государ-
ства, другая же часть выходит за 
его хронологические границы.

Первый этап:  
1906–1917 годы

Он характерен тем, что под 
воздействием революцион-

ных событий российским монар-
хом 17 октября 1905 года был 
издан манифест об усовершен-
ствовании государственного по-
рядка, провозгласивший свободу 
совести, слова, собраний и союзов. 
в результате, 4 марта 1906 года 
царским правительством были 
приняты «временные правила о 
профессиональном обществе для 
лиц, занятых в торговых и промыш-
ленных предприятиях, или для вла-
дельцев этих предприятий». Отны-
не профессиональные общества 
могли создаваться с целью «выяс-
нения и согласования экономиче-
ских интересов, улучшения поло-
жения своих членов или поднятия 
производительности принадлежа-
щих им предприятий».

в Иваново-вознесенске, безуезд-
ном городе владимирской губер-
нии, датой образования первого 
профессионального союза явля-
ется 25 июня 1906 года, когда в 
летнем театре сада господ приказ-
чиков (позднее сад 1 мая) состоя-
лось учредительное собрание, на 
котором было принято решение о 
создании профессионального со-
юза ситцепечатников. Однако дей-

ствовать он смог лишь с 15 октя-
бря 1906 года, после одобрения 
властями владимирской губернии 
устава профсоюза, что позволило 
избрать его правление.

Основные направления работы 
союза ситцепечатников и других 
профессиональных организаций в 
этот период – это борьба за права 
рабочих, в том числе с использо-
ванием таких активных форм, как 
забастовки, манифестации, а после 
свержения самодержавия – и уча-
стие в работе Советов.

23 июня 1917 года, с целью объ-
единения разрозненных профсою-
зов в единый профессиональный 
союз текстильщиков, состоялось 
организационное собрание, на ко-
тором, по образному выражению 
его председателя Александра 

Николаевича АСАТКИНА, была уч-
реждена «пролетарская крепость» 
– областной Иваново-Кинешемский 
союз текстилей.

Делегатское собрание решило 
сделать центром будущего союза 
текстилей Иваново-вознесенск, при-
нимая во внимание группировку 
вокруг него текстильной промыш-
ленности и то, что город является 
важным железнодорожным узлом.

На выборах в Иваново-возне-
сенскую городскую Думу в авгу-
сте 1917 года в число 102 гласных 
были избраны 58 депутатов от со-
циал-демократической партии 
большевиков. Почти единогласно 
председателем городской Думы 
был избран профсоюзный лидер 
А. АСАТКИН. тогда же была огла-
шена декларация, в которой про-
звучали следующие слова: «Сегод-
ня мы впервые входим в городское 
самоуправление как полноправные 
участники строительства го-
родского хозяйства. Мы осознаём 
всю ответственность и всю тя-
жесть предстоящей нам работы, 
она тяжела не только от общего-
сударственных условий, не только 
от положения нашего городского 

хозяйства, но и от новизны для 
нас, социалистической демокра-
тии, городского дела… Мы сто-
им на точке зрения расширения и 
укрепления революции и считаем 
новую городскую Думу, созданную 
победами революции, одним из её 
органов…».

11-12 октября 1917 года Ива-
ново-Кинешемским профессио-
нальным союзом текстильщиков, 
секретарем которого был Сергей 
Капитонович КЛИМОХИН, были 
предъявлены экономические тре-
бования фабрикантам, которые 
решено отстаивать, в том числе и 
через проведение забастовки. На 
всех фабриках и заводах создава-
лись стачечные комитеты и пике-
ты, то есть шла упорная подготови-
тельная работа.

В ночь с 20 на 21 октября Цен-
тральный стачечный комитет 
Иваново-Кинешемского союза 
текстильщиков по всем районам 
разослал телеграмму «Двадцать 
первого числа десять часов утра 
начать стачку». в результате все 
фабрики Иваново-вознесенска, 
Кинешмы, Шуи, родников, Середы, 
Коврова, Кохмы, тейкова, вичуги 
остановились и перешли под пол-
ный контроль рабочих. вооружен-
ные фабричные пикеты заняли 
телефоны и взяли на себя охрану 
фабричного имущества.

Вечером 25 октября на засе-
дании Совета рабочих и солдат-
ских депутатов Д. А. ФУРМАНОВ 
огласил полученное по телефону 
из Петрограда сообщение о свер-
жении временного правительства. 
власть перешла к Советам рабочих 
депутатов. в этих условиях профсо-
юзные лидеры решили прекратить 
стачку, заявив, что «пришла наша 
власть, и мы должны ей дать воз-
можность окрепнуть и улучшить 
наше экономическое положение».

14 ноября 1917 года вЦИК при-
нял декрет «Положение о рабочем 
контроле». Он осуществлялся через 

выборные организации (фабзав-
комы), вводился как обязательная 
мера во всех отраслях народного хо-
зяйства и распространялся на про-
изводство, куплю, продажу и хране-
ние продуктов и сырых материалов, 
а также финансовую деятельность 
предприятий. решения органов ра-
бочего контроля были обязательны 
для фабрикантов и заводчиков.

а 29 декабря на собрании об-
ластного Иваново-Кинешемского 
союза текстилей фабзавкомы были 
окончательно признаны первич-
ными ячейками профсоюза. Тогда 
же была выдвинута идея обра-
зования Облсовпрофа (с созда-
нием губернии – Губпрофсове-
та), который бы объединил все 
профессиональные союзы, дей-
ствовавшие в регионе.

Второй этап:  
19181921 годы  

(военный коммунизм)

Его ключевыми событиями яв-
ляются:

1. Сохранение активности Ивано-
во-Кинешемского союза текстилей и 
его участие в административно-тер-
риториальном закреплении границ 
промышленного района.

2. В феврале 1918 года 2-й рай-
онный съезд Советов, фабзавко-
мов и других демократических 
организаций инициировал созда-
ние Иваново-Вознесенской губер-
нии, а уже на 3-ем съезде Советов 
в конце апреля 1918 года были 
установлены её границы.

3. На завершающем этапе обра-
зования Иваново-вознесенской гу-
бернии большую роль сыграл м.в. 
фрУНЗе, благодаря которому в цен-
тре были разрешены многие орга-
низационные вопросы, а 20 июня 
1918 года в Иваново-вознесенск из 
москвы им была направлена теле-
грамма: «Наша губерния официально 
утверждена сегодня двадцатого под 

названием Ивановской точка Позд-
равляю Фрунзе».

4. Декретом СНК рСфСр о всеоб-
щей национализации, принятом 
28 июня, все фабрики текстильной 
промышленности были взяты под 
государственный контроль. О мас-
штабе такой работы свидетельствует 
тот факт, что в губернии насчитыва-
лось более 100 крупных и мелких 
предприятий хлопкообрабатываю-
щей промышленности... Была созда-
на новая система управления про-
мышленностью – во главе с высшим 
Советом народного хозяйства.

5. 17 сентября 1918 года на Пер-
вом губернском съезде профсою-
зов был образован межсоюзный 
орган – губернский Совет профсо-
юзов (Губпрофсовет), который 
стал, наряду с советским и пар-
тийными организациями, одним 
из ключевых звеньев управления 
экономикой губернии…

6. 2 августа 1920 года было ут-
верждено положение «Об ударной 
группе текстильных фабрик Ивано-
во-вознесенской губернии», а через 
три дня был организован ударный 
комитет, в который вошло 19 пред-
приятий. К концу сентября 14 из 
19 включённых в программу фабрик 
было запущено. Пуск фабрик был 
праздничным. Начало возрождения 
промышленности было отмечено ми-
тингами, спектаклями и концертами.

И всё же этот успех был непро-
должительным. в условиях военного 
коммунизма, суть которого заключа-
лась не в производстве, а в жёстком 
распределении накопленных ранее 
материальных ресурсов, необходи-
мых для отражения интервенции и 
разгрома контрреволюции, иного 
развития событий быть не могло.

третий этап:  
19211928 годы  

(новая экономическая 
политика)

Итак, реализация Новой эко-
номической политики (НЭП) 

была направлена на активизацию в 
стране хозяйственной деятельности 
населения и восстановление народ-
ного хозяйства. Приоритет был от-
дан лёгкой промышленности и рай-
онам, где она была сосредоточена. 
Для дальнейшего восстановления 
губернской текстильной промыш-
ленности в ноябре 1921 года был 
образован Иваново-вознесенский 
текстильный трест, в который вошли 
наиболее крупные национализиро-
ванные текстильные предприятия.

Для морального стимулирования 
работников отрасли Губпрофсовет уч-
редил почётное звание «Герой труда».

В конце 1922 года было решено 
вернуться к добровольному членству 
в профсоюзах, что почти не повлияло 
на их численность (сокращение про-
изошло лишь на 1,7 процента).

По мере восстановления текстиль-
ной промышленности требовалось 
всё большее количество квалифици-
рованной рабочей силы, восполне-
ние которой шло с большим трудом. 

(Окончание на стр. 4-5)

Ивановскому профобъединению – 100 лет

Роль и значение профсоюзов  
в образовании и развитии  

ИвановоВознесенской губернии  
(Ивановской области)

Владимир ОКОЛОТИН,  
доктор исторических наук, доцент  

Ивановского филиала РАНХиГС  
при Президенте РФ
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(Окончание. Начало на стр. 3)
Прежде всего – за счёт сельских 

жителей, перешагнувших фабрич-
ные проходные в поисках заработ-
ков. Одновременно, как следствие 
Первой мировой и гражданской 
войн, на предприятиях губернии 
происходит замена в традиционных 
для текстильной отрасли професси-
ях мужчин женщинами, что, в свою 
очередь, повлекло развитие соци-
альной сферы – детских дошколь-
ных учреждений, рабочих столовых 
и торговых учреждений и т.д.

в течение всего периода Губпроф-
совет участвовал в кампаниях по 
линии вЦСПС и ЦК отраслевого Со-
юза по оказанию помощи беспри-
зорным детям и инвалидам войны, 
развитию воздушного флота, рас-
пространению различных займов 
и т.д. в ожидании мировой рево-
люции они активно поддерживали 
иностранных рабочих. В 1924 году 
на оказание материальной помощи 
английским рабочим Губпрофсовет 
ассигновал из стачечного фонда  
10 тысяч золотых рублей, герман-
ским рабочим – 500 рублей и япон-
ским – 300 рублей.

В сентябре 1924 года вЦСПС 
утвердил «Положение о производ-
ственном совещании на предпри-
ятиях». его реализация была на-
правлена на ознакомление рабочих 
с принципами управления произ-
водством, поддержку их наиболее 
ценных предложений по улучше-
нию производственного и техноло-
гического процессов, воспитание 
сознательного отношения к труду и 
общественной собственности и т.д.

В 1926 году работу производствен-
ных совещаний возглавили фабзавко-
мы. В 1927 году для улучшения ра-
боты производственных совещаний 
и придания им большей деловитости 
стали создаваться временные кон-
трольные комиссии, в состав которых 
входило от 3 до 7 наиболее опыт-
ных и авторитетных рабочих, а также 
представители Итр. Их обязанностью 
было проверять к очередному засе-
данию производственного совеща-
ния деятельность заводоуправления, 
его планы, финансовые документы. 
В 1929 году прошёл всесоюзный 
смотр производственных совещаний; 
комментируя его, газета «Правда» 7 
апреля сообщила, что в Иваново-воз-
несенске смотр развивается шире, 
чем где–либо, а рабочие вносят сотни 
предложений…

В октябре 1928 года прошёл 
XVIII съезд союза текстильщиков 
Иваново-вознесенской губернии. 
Практически это был последний 
губернский профсоюзный съезд, 
на котором на первом месте стоя-
ли вопросы повседневной жизни 
текстильщиков, удовлетворения их 
материальных запросов. впослед-
ствии они были вытеснены вопроса-
ми социалистического соревнова-
ния, технического перевооружения, 
организации производства, повы-
шения производительности труда 
и другими, которые на многие де-
сятилетия станут определяющими в 
профсоюзной деятельности.

Четвертый этап:  
1928–1941 годы  

(построение плановой 
экономики)

Данный этап характерен за-
вершением экономическо-

го районирования в рСфСр, свёр-
тыванием НЭП и построением 
плановой экономики через инду-
стриализацию промышленности 
и коллективизацию сельского хо-
зяйства. Основой экономического 
развития страны стали пятилетние 
планы, предусматривавшие перво-
очередное развитие тяжёлой про-
мышленности.

Постановлением СНК СССр от 14 
января 1929 года в рСфСр было за-
вершено экономическое райони-
рование, и в числе других крупных 
административно-территориаль-
ных образований на базе Иваново-
вознесенской, владимирской, Ко-
стромской и ярославской губерний 
была образована область с центром 
в Иваново-вознесенске, получив-
шая позднее название Ивановской 
промышленной области. в те годы 
такие крупные по своему экономи-
ческому потенциалу образования, 
как ИПО, рассматривались совет-
ским правительством в качестве 
мощных «локомотивов» построе-
ния социалистической экономики. 
такие задачи накладывали замет-
ный отпечаток на деятельность от-
раслевых профессиональных со-
юзов, численность которых, в связи 
с объединением четырёх губерний, 
значительно увеличилась.

Основным направлением де-
ятельности фабзавкомов в этот 
период стала организация соци-
алистического соревнования за 
досрочное выполнение первой 
пятилетки, сопровождавшаееся 
новыми формами рабочей иници-
ативы. разумеется, политическая 
атмосфера, формировавшаяся в 
стране, накладывала определён-
ный отпечаток на деятельность 
профсоюзов. Они стали непосред-
ственными участниками опера-
ций по чистке государственного 
аппарата и вытеснению частного 
капитала, изгнания с предприятий 
технических специалистов старой 
формации и проведения коллек-
тивизации в сельской местности. 
Противоречия между пропаган-
дистскими призывами и реальной 
действительностью настолько обо-
стрились, что привели к росту за-
бастовок на предприятиях области, 
вылившиеся в массовые рабо-
чие волнения на её территории в 
апреле 1932 года. левая оппози-
ция назвала события в ИПО «кра-
хом пролетарской диктатуры», а 
руководство вКП(б) санкциониро-
вало внесение существенных из-
менений в построение плановой 
экономики.

1935 год стал славной страни-
цей в истории профсоюзов Ива-
новской промышленной области. 
Почин ткачих Евдокии и Марии 

ВИНОГРАДОВЫХ на фабрике им. 
Ногина в вичуге, перешедших на 
обслуживание более 100 авто-
матических ткацких станков, был 
поддержан ткачихами родников-
ского комбината «Большевик»  
Т. ОДИНЦОВОЙ и И. ЛАПШИНОЙ, 
а также ткачихами текстильных 
предприятий Иванова.  

Публичным участием трудовых 
коллективов в жизни страны стало 
обсуждении проектов Конститу-
ций СССр и рСфСр, а также их при-
нятие. Другими его формами стало 
проведение массовых спортивных 
состязаний, праздничных демон-
страций и митингов.

в истории профсоюзов есть и 
трагические страницы – политиче-
ские репрессии не обошли сторо-
ной профсоюзный актив и нанесли 
значительный урон их участию в 
производственной деятельности. в 
преддверии войны приоритетным 
направлением в их деятельности 
стало укрепление трудовой дис-
циплины на предприятиях и усиле-
ние производительности труда.

Пятый этап:  
1941–1945 годы  

(Великая  
отечественная война)

К началу войны Ивановская 
область обладала мощным 

хозяйственным, материальным и 
людским потенциалом. С первых 
дней военных действий он был 
полностью задействован для от-
пора врага. 22 июня 1941 года 
указом верховного Совета СССр 
область была переведена на воен-
ное положение.

С июля 1941 года начался слож-
ный процесс встраивания хозяй-
ства области в единый боевой ла-
герь страны. реализация лозунга 
«всё для фронта! всё для победы!» 
требовала колоссального напря-
жения сил и материальных ресур-
сов. Перед оборонными предпри-
ятиями области были поставлены 
новые задачи, а заводы, произво-
дившие до войны мирную продук-
цию, приступили к выполнению 
различных спецзаказов…

В октябре 1941 года, в связи с 
драматичной обстановкой на За-
падном фронте, область была объ-
явлена тыловым районом фронта. 
Значительная часть предприятий 
была остановлена, а рабочие на-
правлены на строительство обо-
ронительных сооружений, полу-
чившие впоследствии название 
«тыловой рубеж московской 
зоны обороны». во время насту-
пления немецкой армии на мо-
скву в ноябре 1941 года прак-
тически всё взрослое население 
было задействовано на строи-
тельстве линии обороны вокруг 
Иванова. в этот сложнейший для 
области период имели место ра-
бочие волнения на ряде предпри-
ятий города и области, падение 
трудовой дисциплины, самоволь-
ное оставление рабочих мест. в 
совокупности с недостатком то-
плива, сырья и электроэнергии 
это привело к тому, что текстиль-
ные предприятия области зимой 
1941-1942 годов практически 
остановились, а некоторые из них 
были заморожены.

Весной 1942 года все силы 
профсоюзных организаций были 
брошены на их восстановление. 
Проведены трудовые мобили-
зации, изыскано сырье, топли-
во, увеличены лимиты электро-
энергии, отпускаемой заводам и 
фабрикам. Предприятия, по от-
раслям промышленности, транс-
портные и строительные органи-
зации включились в проведение 
всесоюзного социалистического 
соревнования за право получе-
ния переходящего Красного Зна-
мени Государственного комитета 
обороны, вЦСПС и ЦК вКП(б). Бла-
годаря этому удалось добиться 
не только восстановления произ-
водственной деятельности мно-
гих текстильных предприятий, 
но и отдельным из них выйти на 
перевыполнение производствен-
ных планов и занимать призовые 
места в социалистическом сорев-
новании…

В августе 1944 года произо-
шла очередная реорганизация 
Ивановской области. Часть её 
районов была передана вновь 
образуемым владимирской и 

Костромской областям. Несмо-
тря на незначительное внесение 
корректив, структуру профессио-
нальных союзов, задачи, стоящие 
перед ними в военных условиях, 
не изменились. война продол-
жалась и требовала всё новых и 
новых усилий со стороны трудо-
вых коллективов предприятий и 
тружеников сельского хозяйства. 
многие из их представителей за 
достижения в труде были награж-
дены орденами и медалями, а 
другие уже после войны отмече-
ны медалью «За доблестный труд 
в великой Отечественной войне». 
Однако самым важным признани-
ем результатов их напряжённого 
труда стали неоднократные заяв-
ления руководителей области и 
советского правительства о том, 
что даже в самые сложные для 
Красной армии периоды её лич-
ный состав был тепло одет, обут и 
накормлен.

Шестой этап:  
19461954 годы

Завершение великой Отече-
ственной войны вызвало новый 
подъём в трудовой активности 
советского народа. Этому способ-
ствовало восстановление очеред-
ных и дополнительных отпусков 
рабочим и служащим, отмена обя-
зательных сверхурочных работ и 
трудовых мобилизаций, установле-
ние восьмичасового рабочего дня 
и т.д. вновь вернулись к системе 
коллективных договоров на пред-
приятиях между администрацией и 
фабрично-заводскими комитетами 
профсоюзов (февраль 1947 года). 
Коллективные договоры касались 
выполнения и перевыполнения 
государственных планов, мате-
риально-бытовых условий жизни 
трудящихся и их культурного об-
служивания, укрепления трудовой 
дисциплины и т.д.

Страна остро нуждалась в про-
мышленных товарах, и деятель-
ность предприятий было не-
обходимо быстро перестроить 
на выпуск мирной продукции.  
18 марта 1946 года был принят 
закон о первой послевоенной пя-
тилетке, а уже через месяц тек-
стильщики включились во все-
народную борьбу за досрочное 
выполнение пятилетнего плана.  
В 1948 году в стране был пре-
взойдён довоенный уровень про-
изводства тканей, что стало боль-
шим достижением, в том числе и 
для текстильной промышленно-
сти Ивановской области.

28 октября 1948 года на I об-
ластной Межсоюзной конферен-
ции профсоюзов был образован 
Ивановский областной совет 
профсоюзов и осуществлено его 
организационное оформление. 
Главной задачей Облсофпрофа ста-
ло осуществление координации 
деятельности отраслевых профсо-
юзных организаций, активизация 
их участия в решении социально-
экономических проблем региона…

Ивановскому профобъединению – 100 лет

Роль и значение профсоюзов  
в образовании и развитии  

ИвановоВознесенской губернии 
(Ивановской области)
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Седьмой этап:  
1954–1964 годы

Данный этап связан с крупней-
шими достижениями трудо-

вых коллективов в различных 
отраслях промышленности, об-
ращением внимания правитель-
ства к развитию социальной 
сферы, повсеместной активиза-
ции жилищного строительства и 
введению в строй новых произ-
водственных и гражданских объ-
ектов. Существенные изменения 
были внесены в систему органи-
зации производства, что привело 
к замене отраслевого территори-
альным методом планирования. 
в результате были образованы 
крупные совнархозы, которым 
отводилась ведущая роль в раз-
витии экономики страны. Ива-
новская область стала центром 
верхневолжского совнархоза, 
объединившего хозяйственные 
комплексы ряда областей. в свою 
очередь это привело к поиску но-
вых производственных резервов 
и выдвижению трудовыми кол-
лективами соответствующих по-
чинов…

Ивановский областной совет 
профсоюза рабочих текстильной 
и лёгкой промышленности макси-
мально поддерживал начинания 
трудовых коллективов по внедре-
нию в производственный про-
цесс технических новшеств и усо-
вершенствованию действующего 
оборудования. В сентябре 1959 
года ЦК профсоюза совместно с 
Государственным научно-техниче-
ским комитетом рСфСр провели в 
Иванове всесоюзное совещание, 
на котором обсудили накоплен-
ный передовой опыт и разработа-
ли меры по его распространению. 
меланжевый комбинат, ставший 
опорной базой практической 
пропаганды метода комплексной 
модернизации оборудования, ме-
ханизации и автоматизации про-
изводственных процессов, за ко-
роткое время принял более 200 
делегаций с различных предпри-
ятий СССр.

Восьмой этап:  
1965–1985 годы  

(развитой социализм)

В этот период советское госу-
дарство достигло пика эконо-

мического и военно-политического 
могущества. Однако в 1970-е годы 
началось замедление темпов эко-
номического роста. Это было свя-
зано с достижением страной опре-
делённого уровня экономического 
развития, которое объективно при-
водило к замедлению темпов роста 
экономики, низкой эффективности 
развития социалистического спосо-
ба хозяйствования и т.д.

9 декабря 1971 года верхов-
ным Советом рСфСр был утверж-
дён Кодекс законов о труде. Новое 
законодательство существенно 
улучшило положение советских 
трудящихся и в целом стояло на 
страже их интересов. в частности, 
оно предусматривало ежегодное 
заключение договоров между 
коллективом работников в лице 
фабзавкома и администрацией 
предприятия. Отныне работник 
осуществлял свою трудовую де-
ятельность на основе трудового 
договора, который мог заключать-
ся в устной и письменной форме. 
Кодекс чётко устанавливал осно-
вания прекращения трудовых от-
ношений и предусматривал меры 
для борьбы с текучестью рабочей 
силы. Одновременно происходит 
усиление дисциплинарной ответ-

ственности рабочих и служащих, 
повышается их материальная от-
ветственность. Принятый в 1983 
году закон СССр о трудовых кол-
лективах повысил роль последних 
в управлении предприятиями.

вместе с тем, отсутствие жёст-
кой конкуренции на рынке труда, 
уверенность в завтрашнем дне, 
наличие действенных социальных 
гарантий вели к снижению уровня 
трудовой дисциплины. меры, при-
нятые для её поддержания в конце 
1970-х – начале 1980-х годов, не 
принесли должного эффекта.

К сожалению, как и в 1950 годы, 
чрезмерное количество различных 
видов социалистического соревно-
вания придавало работе профсо-
юзных организаций ненужный фор-
мализм. Ход соревнования порой 
приходилось искусственно поддер-
живать, хотя среди его видов были 
действительно заметные и полез-
ные: «За звание лауреата премии 
имени знатных людей Ивановской 
области»; «Две пятилетки – в одну»; 
«Ни одного отстающего рядом»; «За 
быстрейшее освоение проектной 
производительности нового обору-
дования». Широкое распростране-
ние получили движения многоста-
ночников и наставничества, за сдачу 
продукции с первого предъявления 
и, конечно, за звания «Бригада ком-
мунистического труда» и «Ударник 
коммунистического труда».

Профсоюзных работников тре-
вожила ситуация, при которой они 
были вынуждены разрываться меж-
ду решением производственных 
вопросов, организацией социали-
стического соревнования и основ-
ной обязанностью – обеспечением 
достойных условий труда и жизни 
текстильщиков. Но даже во времена 
откровенной заорганизованности 
и формализма, славословия и пу-
стопорожней болтовни профсоюз 
текстильщиков пытался сохранить 
своё историческое предназначение 
– заботу о насущных потребностях 
членов союза, об их заработках, здо-
ровье, досуге, обеспечении жильём.

 Основой профсоюзной работы 
во все времена оставалась «пер-
вичка» – профсоюзные организа-
ции предприятий, цехов, участков. 
От того, как работали эти наиболее 
приближённые к рядовым членам 
структуры, зависели авторитет, 
влияние, возможности профсоюза 
в целом и обкома в частности.

Девятый этап:  
1985–1990 годы

1986 год – время сложное, но-
вое и непонятное для большин-

ства советских людей. Началась 
перестройка, причём коснулась 
она не только экономической сфе-
ры, но всех других сторон обще-
ственной жизни: политической 
системы, социальных отношений, 
стиля и методов работы. Не обо-
шла перестройка стороной и про-
фсоюзы, которые не были готовы к 
таким переменам, как, впрочем, и 
отечественная промышленность 
в целом. Оказалось, что большин-
ство текстильных предприятий 
области практически не способ-
ны работать в условиях перехода 
на полное самофинансирование 
и самоокупаемость. Приходилось 
менять формы и методы деятель-
ности профсоюзных организаций, 
учиться работать в новой системе 
хозяйствования.

в соответствии с рекомендация-
ми вЦСПС, на предприятиях отрасли 
развёртывается производственно-
экономический всеобуч. в обкоме 
профсоюза текстильщиков был ор-
ганизован постоянно действующий 
семинар, слушателей которого –  
председателей профсоюзных орга-
низаций текстильных фабрик обла-
сти – подробно инструктировали, 
кого, чему и как учить.

В 1989 году VI пленум вЦСПС 
освободил профсоюзные коми-
теты от непосредственной орга-
низаторской и производствен-
но-массовой работы, связанной 
с хозяйственными задачами, а 
также от ряда других, не свой-
ственных профсоюзам, функций. 
Сама жизнь продиктовала реши-
тельный поворот профсоюзов к 
интересам человека труда, к от-
казу от всего того, что мешало 
им выполнять своё историческое 
предназначение. в результате, 
признал пленум: «Центральной, 
первоочередной задачей профсо-
юзов должна стать защита за-
конных интересов трудящихся в 
области оплаты труда, корен-
ного улучшения условий и охраны 
труда, в вопросах занятости, це-
нообразования, социальных нужд, 
особенно в обеспечении жильём, 
организации общественного пи-
тания, бытового обслуживания и 
оздоровления».

в перестроечный период не-
отъемлемой частью деятельности 
профсоюзов было создание со-
ветов трудовых коллективов, вне-
дрение бригадного метода работы 
и оплаты труда, исходя из коэффи-
циента трудового вклада каждого 
работника в конечные результаты, 
совершенствование деятельности 
постоянно действующих произ-
водственных совещаний. то есть 
– возврат к тому положительному, 

что было накоплено в 1920 годы... 
Кроме того, появился новый закон 
о коллективных договорах, кото-
рый предоставлял трудовым кол-
лективам право самостоятельно 
определять структуру и содержа-
ние договора.

Десятый этап:  
1990–2000 годы

Развал экономики, передел 
собственности и массовые 

нарушения трудового законо-
дательства выдвинули профсо-
юзы на передний край борьбы 
за права человека труда. в этой 
ситуации ивановские профсою-
зы организовывали коллектив-
ные действия в защиту государ-
ственной системы образования 
и здравоохранения, акции проте-
ста против задержек заработной 
платы и закрытия предприятий. 
Эта деятельность осуществлялась 
в условиях отсутствия закона о 
профсоюзах и, тем не менее, в 
сложнейших условиях удалось со-
хранить организационное един-
ство профессиональных союзов, 
их влиятельность как массовых 
общественных организаций.

во всех профсоюзных звеньях 
развернулся процесс поиска но-
вой профсоюзной концепции. На 
первый план стала выдвигаться 
защитная функция: участие в соз-
дании экономических условий для 
преодоления кризиса в работе 
текстильных предприятий, про-
тиводействие снижению жизнен-
ного уровня членов профсоюзов 
и всех работников, предотвраще-
ние массовых сокращений рабо-
чих мест, сохранение социальных 

гарантий и т.д. Профсоюз осущест-
влял постоянный диалог с власт-
ными структурами всех уровней, 
налаживал взаимодействие с ра-
ботодателями в рамках социаль-
ного партнёрства.

многого из того, что было на-
мечено профессиональными со-
юзами, удалось добиться, хотя 
условия, в которых приходилось 
им работать, благоприятными не 
назовёшь. Откровенно равнодуш-
ное, подчас даже неприязненное 
отношение к ним собственников 
предприятий, нежелание заклю-
чать, а, заключив, выполнять кол-
лективные договоры, экономия 
на финансировании социальных 
программ – заставляли профсо-
юзные организации действовать 
настойчиво и энергично в рамках 
тех полномочий, которые предо-
ставлял им федеральный закон 
«О профессиональных союзах, их 
правах и гарантиях деятельности».

Постепенно накапливался опыт, 
позволивший сформировать по-
зицию руководства профессио-
нальных союзов, которая заклю-
чалась в том, что «цель профсоюза 
– не борьба с работодателем, а 
налаживание партнёрских взаи-
мовыгодных отношений, резуль-
татом которых должно стать 
решение социальных проблем 
трудового коллектива». Сделать 
это было трудно, особенно – в ус-
ловиях неустойчивого экономи-
ческого положения предприятий, 
частой смены работодателя, бан-
кротства предприятий, введения 
внешнего управления. 

там, где профсоюзные организа-
ции доказали свою жизнеспособ-
ность, умение искать и находить 
выход из сложных ситуаций, не 
предавая интересы членов союза, 
люди по-прежнему продолжали тя-
нуться к ним.

одиннадцатый этап: 
2000–2018 годы

Это дальнейшее встраивание 
профсоюзов в рыночный 

механизм, пересмотр структуры, 
появление новых форм, их отта-
чивание, наработка практики и со-
хранение ценностей из накоплен-
ного ранее опыта.

Основным «оружием» профсо-
юза продолжает оставаться кол-
лективный договор. Данная фор-
ма защиты интересов рабочих не 
претерпела значительных изме-
нений. ежегодно разрабатывается 
макет такого договора, предусма-
тривающего все необходимые по-
ложения, которые в обязательном 
порядке должны учитываться при 
заключении коллективных дого-
воров на предприятиях. Это стало 
хорошим подспорьем в отстаива-
нии профкомами интересов своих 
членов… 

заключительные выводы

Подводя итог, хочу сказать, что история профсоюзов Иванов-
ской области гораздо шире и насыщеннее. мною дана лишь 

общая схема их исторического пути, выстроенная с использованием 
взвешенного подхода к отражению исторических и трактовке совре-
менных событий из деятельности профсоюзных организаций обла-
сти, не умаляя их значимости и с уважением к человеческой памяти.

Из всего мною сказанного следует главное: профсоюзы – это об-
щественное объединение людей труда, деятельность которого не 
является деструктивной, она направлена на защиту трудовых прав 
производственных коллективов и их членов, а, в конечном итоге, и 
на укрепление экономического потенциала Ивановской области, за 
создание которой они выступали 100 лет назад.

Самый же главный вывод заключается в том, что инициирова-
ние профсоюзами создания губернии оказалось верным, эконо-
мически обоснованным и получившим длительную проверку на 
устойчивость в годы различных потрясений и испытаний. Поэто-
му одно из основных предназначений профсоюзных объединений 
Ивановской области – это не только забота о людях труда, но и 
приумножение значимости народного хозяйства области в совре-
менных условиях.
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Документы – 
электронные  

и традиционные
В зале заседаний президиума ИоооП областной орга

низацией профсоюза работников здравоохранения РФ 
был организован совещаниесеминар для представите
лей первичных профсоюзных организаций, являющих
ся юридическими лицами и действующих в учреждени
ях здравоохранения региона.

Перед председателями и бухгалтерами по вопросу внедрения 
электронного листка нетрудоспособности на случай временной 

нетрудоспособности и в связи с материнством выступили представи-
тели регионального отделения Фонда социального страхования 
Светлана МИШУНИНА (отдел страхования на случай временной 
нетрудоспособности и в связи с материнством) и Илья ТУМАНОВ 
(отдел информатизации).

Каждый участник совещания получил на диске образец соглашения 
об информационном взаимодействии при формировании электрон-
ного листка нетрудоспособности и инструкцию для бухгалтера «Элек-
тронный больничный».

в ходе совещания также рассмотрена тема «финансовые отчёты 
первичной профсоюзной организации». в её рамках главный бух-
галтер областной организации Профсоюза рассказала о заполнении 
формы 10-ПБ и методических рекомендациях к ней; новых видах от-
чётности по НДфл и взносам (ежемесячная и квартальная); о кодах и 
сроках для НДфл.

Кроме этого, собравшиеся получили образцы уведомлений о про-
должении деятельности в 2018 году, приглашения к участию в кон-
курсах отраслевого Профсоюза (на лучший коллективный договор и 
на лучшего уполномоченного по охране труда) и областного проф-
объединения (на лучшую первичную организацию; на лучший проф-
союзный плакат и фотоработу), приглашение на отдых в профсоюз-
ные здравницы и туристско-оздоровительный комплекс «евпатория».

Инициатива  
была принята

В ходе заседания межведом
ственной комиссии по охране тру
да Приволжского муниципального 
района, прошедшего в феврале, 
участниками была одобрена ини
циатива районного Координаци
онного совета организаций про
фсоюзов по соответствующему 
направлению.

На заседании также был заслушан 
доклад  заместителя главы При-

волжского района по экономическим 
вопросам Елены НОСКОВОЙ касатель-
но итогов работы комиссии в 2017 году. 
Особое внимание собравшихся  было ак-
центировано на  мероприятиях в рамках 
всемирного Дня охраны труда (28 апре-
ля). Членами комиссии, специалистами 
по охране труда организаций района был 
предложен ряд мероприятий – включая 
конкурсы среди школьников и семинары 
для специалистов по охране труда. Что 
касается предложения профсоюзов, озву-

ченного председателем Координацион-
ного совета организаций профсоюзов 
Приволжского муниципального райо-
на Мариной СМИРНОВОЙ, то оно каса-
лось внесения в план этих мероприятий 
(при поддержке специалистов ИОООП) в 
начале апреля семинара по теме «Охра-
на труда – новое в законодательстве».

Подготовка  
к юбилейным 

мероприятиям
Координационным советом ор

ганизаций профсоюзов Приволж
ского района в феврале также 
было проведено собрание членов 
Координационного и Молодёжно
го советов.

Участники собрания заслушали отчёт 
председателя КС м. СмИрНОвОЙ о 

проделанной в 2017 году работе, обсуди-
ли план работы на текущий год.

Кроме этого, собравшиеся обсудили ме-
роприятия,  планируемые для проведе-

ния в рамках празднования 100-летия со 
дня образования Иваново-вознесенской 
губернии и приближающегося 80-летне-
го юбилея Приволжска и Приволжского 
района. так, совместно с органами мест-
ного самоуправления, планируется во 
второй раз провести фотоконкурс «Город 
в лицах».

также были объявлены слова благо-
дарности председателям первичных 
профсоюзных организаций – Юлии  
БЕЛЯКОВОЙ (Приволжский Центр соци-
ального обслуживания) и Ирине ГОРЕВОЙ 
(детский сад № 8 города Приволжска) за 
активную работу в своих первичных про-
фсоюзных организациях.

Председатель областной организации Про-
фсоюза Тамара ПАРФИНОВИЧ пояснила: от-

рицательная тенденция падения численности чле-
нов Профсоюза в регионе обусловлена в том числе 
и объективной причиной – реорганизацией в му-
ниципальных образованиях отделов Пенсионного 
фонда рф – структура меняется, штат сокращается. 
Поэтому в нынешнем году обком Профсоюза пла-
нирует продолжить работу по выравниванию ситу-
ации с профсоюзным членством в своей структуре.

в ходе заседания также были утверждены ста-
тистические отчёты за 2017 год, итоги правоза-
щитной работы и работы по охране труда, а также 
ход выполнения соглашений и коллективных до-
говоров. По этим итогам от имени ЦК Профсоюза, 
в связи с грядущим 100-летним юбилеем Профсо-
юза, уже подготовлены благодарственные письма 

и юбилейные нагрудные знаки, в том числе – для 
социальных партнёров областной организации 
Проф союза.

В рамках рассмотрения вопроса повестки дня «О 
работе областной организации Профсоюза по вы-

полнению решений съезда роспрофпрома (19.04.2017) 
и постановления III заседания ЦК профсоюза роспроф-
пром от 20.12.2017» председатель областной органи-
зации Профсоюза Татьяна ИВАНОВА сообщила, что 
реорганизация структуры завершена – региональными 
органами юстиции уже выдано соответствующее свиде-
тельство.

выступая по вопросу «Об итогах коллективно-дого-
ворной кампании 2017 года», т. ИваНОва сообщила, 
что теперь, с объединением трёх профсоюзов, при раз-
работке коллективных договоров необходимо будет 
учитывать специфику всех трёх бывших структур (про-
фсоюза работников текстильной и лёгкой промышлен-
ности, профсоюза машиностроителей и росстандарта). 
в постановление президиума был включён пункт, по 
которому следует, исходя из новых обстоятельств, по-
вышать степень контроля исполнения положений кол-
лективных договоров, а также уделять пристальное 
внимание вопросам оплаты и охраны труда.

Что касается последнего, то члены президиума 
были проинформированы о том, что за 2017 год, со-
гласно статистике, в области произошли три тяжёлых 

несчастных случая на производстве (текстильная и 
оборонно-промышленная отрасли). Исходя из этого, 
сегодня на федеральном уровне, через ЦК Профсо-
юза, продвигаются предложения к новым нормам и 
правилам выдачи средств индивидуальной защиты, 
разработанным минтрудом.

Обратила т. ИваНОва внимание и на необходи-
мость активизации работы уполномоченных по ох-
ране труда на местах, обеспечение всех необходимых 
условий для деятельности данных специалистов.

Встречи с профсоюзным активом

Приволжские профсоюзы

Мотивация – неизменная задача
В 2017 году областная организация общероссийского профсоюза работников госу

дарственных учреждений и общественного обслуживания РФ делала в своей работе 
особый упор на мотивацию профсоюзного членства, однако это направление работы 
нужно усиливать и дальше. об этом было заявлено в рамках заседания президиума 
обкома Профсоюза 15 февраля.

Второе заседание областного 
комитета Роспрофпрома

Второе после объединения трёх профсоюзов заседание президиума областной орга
низации Российского профсоюза работников промышленности проведено 21 февраля.

Во время встречи по юбилейным акциям М. СМИРНОВА призвала коллег активизировать  
в этот юбилейный год по этому направлению работу на местах  
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альманах профсоюзной жизни

берём итоги на заметку (Окончание. Начало –  
в №№ 1-2 (412-413))

завершаем воспоминания о том, из каких 
мероприятий и акций областного профобъе
динения формировалась для наших читателей 
событийная картина 2017 года. В этот раз мы 
ненадолго вернёмся в последние месяцы этого 
периода  – ноябрь и декабрь.

Ноябрьское (последнее в том году) заседание терри-
ториальной трёхсторонней комиссии города Ива-

нова по регулированию социально-трудовых отношений 
было интересно тем, что при обсуждении формирования 

молодёжной политики в сфере занятости областного цен-
тра стороны были солидарны по поводу целесообразности 
налаживания в перспективе сотрудничества между про-
фсоюзной молодёжью из молодёжного совета ИОООП и 
членами готовящегося к формированию нового органа – 
городского Совета работающей молодёжи. логика понятна: 
молодые люди, многие из которых уже имеют опыт работы, 
смогут объединить усилия в организации каких-то совмест-
ных акций и проектов; путём непосредственного общения 
будет осуществляться обмен опытом, в том числе – про-
фсоюзным и гражданско-правовым, а это, в свою очередь 
– путь к возможному решению таких актуальных проблем, 
как неформальная занятость, недостаточная юридическая 
подкованность молодых людей и их частая неспособность 
к защите своих социально-трудовых прав. Как было под-
чёркнуто на заседании, областному профобъединению 
есть что предложить здесь по части опыта – молодёжные 
советы всё активнее появляются и наращивают темпы ра-
боты при Координационных советах организаций профсо-
юзов муниципальных образований региона.

В этом же месяце прошёл ежегодный региональный кон-
курс ИОООП для молодых членов профсоюзов «молодой 
профсоюзный лидер». Конкурсанты – работающая и обучаю-
щаяся молодёжь от учреждений образования и здравоохра-
нения, жилищно-коммунальной сферы, агропромышленного 
комплекса и культуры – смогли проявить себя в конкурсной 
программе, традиционно требующей от выступающих не 
только яркости и умения показать свою индивидуальность, 
но и конкретных знаний аспектов профсоюзной деятельно-
сти, юридических нюансов защиты социально-трудовых прав. 

Достойный уровень подготовки был заметен у большинства 
участников «молодого профсоюзного лидера-2017».

На декабрьском заседании Совета ИОООП вместе с соци-
альными партнёрами, в связи с грядущими выборами, были 
обсуждены наказы российских профсоюзов следующему 
президенту страны. в их числе: обеспечение роста реальных 
доходов граждан страны; борьба с бедностью работающих 
людей через индексацию зарплат; принятие правового акта, 
устанавливающего для бюджетных отраслей базовые окла-
ды по всем профессионально-квалификационным группам 
должностей; полная ликвидация долгов по зарплате; вне-
сение изменений в трудовой кодекс рф, обеспечивающих 
постоянное участие представителей работников в коллеги-
альных органах управления организациями с правом сове-
щательного голоса; восстановление института страхования 
от безработицы, который действовал в россии до 2001 года, 

с целью возмещения утраченного заработка безработных 
граждан, имеющих достаточный страховой стаж.

- Профсоюзам не может быть безразлично, кто будет 
избран лидером страны в 2018 году. Мы рассчитываем на 
твёрдую позицию президента России по созданию достой-
ной жизни в достойной стране! – подчеркнул тогда в своём 
выступлении перед членами Совета председатель ИОООП 
Александр МИРСКОЙ.

На декабрьском заседании областной трёхсторонней ко-
миссии по регулированию социально-трудовых отношений, 
посвящённом вопросам соблюдения трудового законода-
тельства и состояния машиностроительной отрасли региона, 
наряду с другими сторонами-участниками выступила и про-
фсоюзная сторона. в вопросе соблюдения трудового законода-

тельства профсоюзы области обратили внимание присутству-
ющих на то, что, во-первых, нужно ускорить темпы проведения 
в регионе специальной оценки условий труда (СОУт), а также 
жёстче следить за тем, чтобы СОУт проводились по всем пра-
вилам; во-вторых – с социальными партнёрам нужно вырабо-
тать инструменты мотивирования работников на прохождение 
диспансеризации, так как по области наблюдается тревожная 
тенденция увеличения количества смертей на рабочих местах 
от общих заболеваний (в основном сердечно-сосудистых).

При рассмотрении второго вопроса профсоюзная сторона 
обратила внимание на необходимость повышения зарплат 
в машиностроительной отрасли (согласно приведённым 

тогда данным, уровень средней зарплаты работника здесь  
ниже среднеобластного показателя на 17 процентов и на  
30 процентов ниже показателя по стране). Профсоюзная 
сторона и сторона работодателей поддержали инициативу о 
рассмотрении в рамках областной комиссии жизненно важ-
ного вопроса необходимости снижения тарифов на электро-
энергию для предприятий региона.

также последний месяц 2017 года запомнился вручени-
ем региональному союзу «Ивановское областное объедине-
ние организаций профсоюзов» в Белом зале Ивановского 
историко-краеведческого музея имени Д. Г. Бурылина гра-
моты от Уполномоченного по правам человека в Ива-
новской области Натальи КОВАЛЁВОЙ. Профобъедине-
ние было отмечено как «активный и неизменный соратник 
правозащитной службы Уполномоченного региона по самым 
различным направлениям».

Михаил Леонов   

В соответствии с планом ра-
боты областной межведом-

ственной комиссии по охране тру-
да, на заседании данного органа 
будет рассмотрен вопрос «О состо-
янии условий и охраны труда в об-
ластном бюджетном учреждении 
здравоохранения «Кинешемская 
центральная районная больница». 
в целях подготовки информации 
к заседанию комиссии, областной 
организацией профсоюза работни-

ков здравоохранения рф (в составе 
председателя обкома Профсо-
юза Галины ВАЦУРО и специ-
алиста по охране труда Анны 
БУЛДАКОВОЙ), при поддержке 
технического инспектора труда 
Регионального союза «Иванов-
ское областное объединение 

организаций профсоюзов» Дми-
трия ЩИБРОВА, была проведена 
выездная проверка в обозначен-
ное медицинское учреждение.

в ходе проверки выявлен ряд на-
рушений. Предложения по их устра-
нению будут также направлены в 
лечебные учреждения региона.

Дорогие друзья!
18 марта в России профессиональный праздник 

отмечают работники жилищно-коммунального хо-
зяйства и бытового обслуживания населения.

Сложно переоценить важность вашего труда для 
сотен тысяч жителей Ивановской области. Именно 
ваш профессионализм и отдача делу лежат в основе 
стабильной работы многих отраслей, создавая не 
только комфортные условия для жизни, но и обеспечивая людей жиз-
ненно необходимыми благами современности.

Примите искренние поздравления и пожелания стабильности, се-
мейного благополучия, счастья и здоровья. Также хочу поблагодарить 
вас за верность профсоюзу жизнеобеспечения. Уверена, что вместе 
мы сможем решить актуальные вопросы отрасли.

С уважением, Татьяна ЖИТЛОВА,  
председатель областной организации Общероссийского  

профсоюза работников жизнеобеспечения

Уважаемые коллеги!
Обком профсоюза работников культуры сердеч-

но поздравляет вас с наступающими праздниками –  
Днём работника культуры России (25 марта) и Все-
мирным днём театра (27 марта). Вы профессиональ-
но и преданно служите любимому делу на благо всего 
нашего Отечества. В эти праздничные дни позвольте 
выразить вам искреннюю благодарность за ваш труд, 
преданность избранному пути и активную общественную позицию!

С уважением, Александра СМИРНОВА,  
председатель областной организации профсоюза  

работников культуры

Контроль

Проверка в медучреждении
Специальная оценка ус

ловий труда – большой 
комплекс особых последо
вательных мероприятий, 
позволяющих выявить 
вредные или представля
ющие опасность производ
ственные аспекты. Подоб
ные действия направлены 
на оценку трудового про
цесса и уровень его воз
действия на сотрудников.
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Это второй раз, когда про-
фсоюзные активисты со-

бираются, чтобы проехать 5-ки-
лометровую дистанцию; первый 
заезд состоялся в прошлом году. 
Примечательно, что в этот раз, 
кроме названных организаций, 
в мероприятии приняли участие 
и представители Координаци-
онного совета вичугского муни-

ципального района, ивановские 
профактивисты, а также ветера-
ны профсоюзного движения ре-
гиона. в общей сложности в этом 
году акция собрала около 25 че-
ловек.

После спортивных занятий 
участники провели заседание, на 
котором обсудили резолюцию 
«круглого стола», который про-
шёл позже, 1 марта, в Доме про-
фсоюзов. тема резолюции – «мо-
лодёжь и профсоюзы – взгляд в 
будущее».

Подобные мероприятия, без со-
мнения, являются не только хоро-
шим поводом для профсоюзного 
общения, но и сплачивают ряды 
профсоюзных единомышленни-
ков. Доказательством тому служит 
всё растущее количество участни-
ков «Профсоюзной лыжни».

Организует всегда эти по-
ездки председатель рай-

онного Координационного со-
вета организаций профсоюзов 
Галина ТАРАСОВА. Благодаря её 
хлопотам такие туры проводятся 
ежегодно. И каждый раз, приез-
жая в санаторий, мы получаем не-
забываемые впечатления и новый 
заряд бодрости для дальнейшей 
работы.

На этот раз нам особенно повез-
ло – мы попали на самое настоящее 
народное гулянье, посвящённое 
масленице. На территории сана-
тория была организована культур-
но-массовая развлекательная про-
грамма для отдыхающих, в рамках 

которой рассказывали про масле-
ничную неделю, в которой каждый 
день посвящён особым обрядам и 
ритуалам.

в последний день масленицы – 
Прощёное воскресенье – нам пока-
зали настоящее представление со 
сказочными героями, конкурсами, 
аттракционами, хороводами, игра-
ми. Порадовала всех праздничная 
распродажа сувениров ручной ра-
боты, угощение горячими блинами 
со многими начинками и аромат-
ным чаем.

Кроме развлекательной про-
граммы в путевку входили несколь-
ко бесплатных лечебных и оздоро-
вительных процедур. в санатории 
имени Станко имеется обширный 
выбор услуг, которые можно при-
обрести в соответствии с запроса-
ми, желаниями и здоровьем отды-
хающего.

можно долго рассказывать о ка-
тании с горы на «ватрушках», о лыж-
ных прогулках, о занятиях на трена-
жёрах, купании в бассейне и ещё о 
многих полезных и приятных про-
цедурах; но лучше всего посетить 
хоть один раз такую насыщенную 
программу, которая входит в «тур 
выходного дня».

Побывав на таком празднике, 
мы надолго получили заряд по-
ложительной энергии, приятных 
впечатлений и воспоминаний. Бла-
годарим организаторов поездки и 
ждём с нетерпением следующих 
предложений от наших профсоюз-
ных деятелей.

Л. МАЗАЕВА,  
воспитатель детского сада 

«Солнышко»

заезды собирают  
всё больше участников

«Профсоюзная лыжня»

Молодёжный совет ИоооП и Координационный совет 
Шуйского муниципального района организовали 17 фев
раля на шуйских снежных просторах заезд на лыжах.

На базе Лежневской средней школы №11 
4 марта собрались участники и болельщи
ки традиционной массовой лыжной гонки 
«Лежневская лыжня2018», организован
ной администрацией Лежневского района и 
районным Координационным советом орга
низаций профсоюзов. 

Лыжные трассы были организованы по протяжён-
ности в соответствии с возрастом участников – это 

послужило хорошей возможностью сдать желающим 
нормы ГтО.  Соревнования прошли в духе соперниче-
ства и азарта, и, конечно, бодрого настроения, несмотря 
на снегопад и ветреную погоду. По итогам гонок победи-
телям в торжественной обстановке вручили грамоты и 
дипломы от администрации района и Координационно-
го совета; кроме этого председатель КС Г. тараСОва вру-
чила специальные призы  для членов профсоюзов.

Участники нынешней лыжни получили отличное на-
строение и изъявили желание принять участие в лыж-
ной гонке в следующем году.

«Ледовая» поездка в ярославль
Как известно, многие Координацион

ные советы организаций профсоюзов 
региона активно занимаются культурно
массовым направлением и досугом чле
нов профсоюзов. Не исключением в этом 
плане является и Координационный со
вет Лежневского района.

Группа лежневских членов профсоюзов в составе  
45 человек 24 февраля посетила в ярославле одно 

из самых известных российских ледовых шоу. Участники 
поездки получили массу положительных эмоций от со-
зерцания прославленных фигуристов, исполнявших 
сложнейшие элементы фигурного катания.

Подобные поездки, в том числе, с совершением экс-
курсионного тура по городам «Золотого кольца», орга-

низовываются лежневским районным Координацион-
ным советом уже не первый год, неизменно собирая 
всё больше участников-членов профсоюзов.

«тур выходного дня» с Масленицей
В очередной раз в выходные дни февраля профсоюз

ными организациями Лежневского муниципального рай
она была организована поездка в санаторий имени Стан
ко. Работники детских садов и школ района, Лежневской 
ЦРб, отдела образования отдыхали с пятницы по воскре
сенье по путевкам «тур выходного дня» и участвовали в 
интересной и насыщенной программе.

Лыжи, Гто и призы


